
市内	  
（17人）	  
81.0％	  

◯お住まいについて　	

市外	  
（1人）	  
4.8％	

無回答
（3人）
14.3％	

◯参加者22人　提出21人	
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◯参加者の年齢	

◯参加者の性別	

男性	  
（11人）	  
52.4％	  女性	  

（5人）	  
23.8％	  

	  無回答（5人）	  
23.8％	  
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議員のSNS	  

◯本日の懇談会を何で知りましたか？（複数回答可）	

2022年9月24日開催　市民と議会の懇談会「議会のあり方（定数・報酬等）について」	  
参加者アンケート集計結果	



わかりや
すかった	  
（10人）	  
48％	  

どちら	  
でもない	  
（10人）	  
48％	  

わかりづらかった	  
（1人） 5％	  

①議会運営委員長からの「市議会からの報告」の内容について（１つを選択）	

満足	  
（5人）	  
23.8％	  

ほどほど
満足	  
（9人）	  
42.9％	  

どちら	  
でもない	  
（1人）	  
16.7％	  

少し不満足	  
（6人）	  
28.6％	  

②意見交換について（１つを選択）	

【満足】	  
・政務活動費や審議会の報酬などはじめて知った	
・多様な意見が聞けた	

・率直な意見を述べる機会でした。ぜひ今後も開催してほしいです。	
・時間がもう少しあれば余裕持って意見が言えました	

	
【ほどほど満足】	  
・参加市民の意見をテーブルできちんと議員は聞いてくれました。	

・本音の意見が出たようで良かった	
・市民の発言をどこまで議員が理解できているのか不安である	

・話題が限定されたけど、制限の中では自由に話せた。各議員（担
当）の人柄も分かった	
	

【どちらでもない】	  
・多様な意見を集めるには時間が足りない	
	

【少し不満足】	  
・聞く姿勢が足りない。市議はがんばっていると弁解が多い。	

・議論の時間が足りない	
・ここで出た様々な意見がどこまで議会の参考にしていただけるのか
と考えた時に、この会の意義がどこまであるのか？と思ってしまった	

・もっと時間が欲しかった。午後いっぱいかけて、もしくは1日かけて
できると良いと思いました	

回答の理由	
自由記述	



③今回参加して市議会に対する認識の変化はありましたか？（1つを選択）	

大いに
あった	  
（4人）	  
19.0％	  

少しあった
（10人）	  
47.6％	  

どちら	  
でもない	  
（4人）	  
19.0％	  

あまりない	  
（2人）	  
9.5％	  

全然ない	  
（1人）	  
4.8％	  

【大いにあった】	  
・目の前で市議の話がきけて、とてもわかりやすい市議の説明が
聞けて。各市議の実際の印象を抱くことができた。	

・認識を深めることができた	
・市議会議員がより身近になりました。	

	
【少しあった】	  
・情報を公開するのはよい	

・議員の方が少し身近に感じられた	
・市民のことを思ってくれていることは分かった	

・議員の方の活動で知らないことを知れたので良かった	
・会派などで既に大勢が決して状態で議会に上がっている構造	
	

【どちらでもない】	  
・元々あまり知らないので、変化特にないです	

回答の理由	 自由記述	



④　（１）議員定数について	

現行の	  
24人でよい	  
（7人）	  
33.3％	  

減らしたほうが
いい（3人）	  
14.3％	  

増やしたほうが
いい（4人）	  
19.0％	  

わからない	  
（7人）	  
33.3％	  

【現行の24人でよい】	  
・市民の代表として議員を送り出すハードルが高くなる。	
・小金井市の議員はしっかりと働いてる人が多いと思う。減らす必要性を感じない	

・それ以上に議論すべきことがあると思う	
・削減は、市民意識の向上とセットだと思う	

	
【減らしたほうがいい】	  
・お金がない、市民負担増であるなら議会も身を切るコスト削減をするべき	

・能力のあるスペシャリストを選べば数をへらせる	
	

【増やしたほうがいい】	  
・報酬を1人2万円減らし、浮かした48万円でもう1人議員定数を増やすという考え
方もあると思いました。	

・市民の身近な議員活動、多様な意見をくみあげる、人口が増えている	
・小金井はせっかく市民活動が活発なのでもっと声を拾うなり連携して欲しい	
	

【わからない】	  
・議員はどうしたいのかを説明して欲しい	

・何を根拠にするのかよく分からない	
・人数よりも、多様性が求められている様に感じた	
・テーブルで意見を述べさせていただきました	

・何を基準に考えるべきかの情報が少ないため	

回答の理由	 自由記述	



④　（２）議員報酬（月額４９万円）について	

今の	  
ままでよい	  
（7人）	  
33.3％	  

減らしたほうが
いい（2人）	  
9.5％	  

増やしたほうが
いい（6人）
28.6％	  

わからない	  
（5人）	  
23.8％	  

回答の理由	 自由記述	
無回答	  
（1人）	  
4.8％	  

	
【今のままでよい】	  
・報酬というより、政務活動費はUPすべき。月額3万円は少なすぎる。	

・それ以上に議論すべきことがあると思う	
・活動量を含めるとこれで回るのか？成り立つのか疑問	

・能力のある人がやる気になれる額ということが大事	
	
【減らしたほうがいい】	  
・報酬を減らした分、政務活動費を例えば1人1万円増やし、会派として使え
るお金を配るという手法もあるのでは、と思いました。	

・議員を減らすなら、報酬の削減を考えて欲しい	
	
【増やしたほうがいい】	  
・仕事に見あう報酬を！	
・家族を持っている議員にとっては少ないと感じました	
・DX推進でできるような若くて優秀な人が参画できるようになった方が良い

（市長、議会、市政すべてにおいて）	
・月額49万円の中に、活動費や研究費も含まれると言ってもあながち間違い

ではないということなので、それにしては安いと思ってしまいます。増やして
あげてください。	
	

【わからない】	  
・資産公開しないと判断できない。49万円はベースにならない。実態は？	

・何を根拠にするのかよく分からない	
・テーブルで意見を述べさせていただきました	



その他市議会へのご意見／懇談会の感想等あれば　	

・初めての試みとして、参加してよかったですし、いいとりくみだと思いました。各会派の会合へは、気軽に参加という形に
はなりにくいという印象があり、このように、いろんな会派の市議と、一度にお話できる機会はとても良いと思いました。	
	

・もろもろ勉強することが大切だと思う。頭がかたい見方を固めないでほしい	
	

・こんだん会は継続して下さい。とても有意義な会でした。P.S.市議会ガイドブックを改訂したら表紙を変更した方が良い。
改訂したとわからないので。	
	

・今回の会は良かった。これからも草の根的に意見交換する機会があると良いと思います。	
	

・市民を載せた小金丸が沈没しないようしっかり船をこいで下さい。（ガレーの船こぎではないのですが）	
	
・市議会について知らない人が多い。もっと市議会や市政を身近に知らせる努力を！	

	
・他区市でも同じ様な懇談会の開催を求めたいです	
	

・どうも市長がガンになっているような気がする。もっと早く事柄を進めて下さい。	
	

・②の理由と同じ、またテーブルで述べさせて頂きました。	
	
・市議会に関心を持っている人とない人の開きが大きいと思った	

	
・こうした機会がもっとあればいいと思った。話題ももっと広く話せる機会があるといい。	

以上、ご参加・ご意見ありがとうございました。	

自由記述	


